

## Famille BERNARD: Un peu d'Histoire...

**Paul BERNARD**, était venu de Lozère avec 4 de ses frères pour se fixer dans la commune.

*3 de ses frères s'installèrent au 'Pont' et 1 à 'La Figère'.*

Lui s'installa à 'La Planche' ( Site se trouvant en bas du village de Fereyrolles )

*Paul BERNARD et son épouse eurent 4 filles : Rose- Victorine – Hortense(1) et Marie(1).*

**Rose** : ( arrière-grand-mère maternelle, née à la ' Planche' ) .

*Elle épousa son cousin germain, Jean **Pierre Isidore BERNARD**, qui vivait ' Au Pont'*

**Jean Pierre Isidore et Rose s'installeront à 'la Planche'** ( lieu-dit, au bas de Fereyrolles) ...

*Ils auront 7 enfants : Pierre - **Marie(2)** - Joseph - Rosa - Lucie - Hortense(2) - Isidore.*

**Pierre**, hérite de la propriété ' au Pont'... Il décédera ' au Berthalay, chez sa fille ' la Maricou' (décédée en 1999).

**Marie**, se marie avec **Philippe FRANCE** et ira donc : ' au Jean' puis ' au Pont' puis, de nouveau, ' au Jean'.

- **Joseph** était marié avec Clémentine (issue de Planchamp ), qui fut institutrice à Fereyrolles. C'est elle qui fit l'école à notre mère ( Julie ) et ses frères et sœurs( du moins certains ? ).

Joseph exploite la propriété de 'La Planche'...

Victime d'une agression il ira à Villefort et restera couché jusqu'à sa mort. C'est chez lui que nous 'transitions', après un voyage en train, pour nous rendre à Fereyrolles ( véritables expéditions, à l'époque ), pour nos vacances.

La propriété de ' la Planche' sera vendue à la famille Noël 'des Ratoires'. ( lieu-dit, à quelque kilomètres de Fereyrolles', en direction de ' Chamier ', Ardèche )

**Rose**( nous l'appelions ' La Rosa'), née à Ste Marguerite Lafigère en 1875, se marie avec Joseph MEISONNIER, propriétaire au village' Les Plans'. Ils iront exploiter une propriété près de ' NIMES' au ' Mas DAYON. Souvent elle rendait visite à son frère Isidore à ' Caissargues' ou les 'Meissonnier' se rendaient souvent.

Après le décès de son mari, Rosa retournera 'aux Plans'... Elle décédera à Nîmes, en 1970, environ ? .

Ils eurent un fils prénommé Gabriel ( ' Le Gaby ' ). *Gabriel a gardé la propriété. Il est décédé en 2004.*

**Lucie**, Marie, ( ' La Cille ' ), née le 4 février 1888 à Ste Marguerite Lafigère : a fréquenté un ' Reversat' du 'Pont', décédé à la guerre de 14. Elle habitera ' le Clavel' jusqu'en 1924 avec sa sœur Hortense.

Au décès de sa sœur Hortense elle ira ' au Jean' ( chez sa sœur Marie ), puis à Carpentras ( travailler aux fraises ), puis à Nîmes. 'La Scille' décédera vers 1960... Bien qu'ayant une déformation de son dos elle était animée d'un dynamisme extraordinaire, toujours prête à rire et à faire rire les autres. Elle manquera beaucoup à la famille...

**Hortense(2)** : a fréquenté un ' Noel » des ' Ratoires', décédé lui aussi à la guerre de 14. Elle même est décédée à l'âge de 30 ans environ (vers 1924 ...? ).

- **Isidore**, né le 2 décembre 1891 ( 7 mois après le décès de son père : Jean Pierre Isidore ).

*Il se mariera avec sa cousine germaine, Rosa Mathieu ( issue de Malon : commune des environs 'des Vans' . La mère de 'La Rosa' était une sœur de la grand-mère Rose. Elle eut deux enfants : Emile et Rosa. C'était la ' tante de Malon'. Elle s'appelait Marie.*

Isidore et Rosa eurent un seul enfant : Emile

*Ils vendront la propriété de Malon pour s'installer à Nîmes : à ' la Villa'.  
Après la guerre de 40/45 ils achèteront à CAISSARGUES.*

Isidore était un des rares, à cette époque, à avoir une ' auto'... La 'B14' ( qui n'était quand même pas neuve !...) faisait 'délirer de joie' lorsqu'elle débouchait sur la route de Fereyrolles et qu' on entendait le ' tonton Bernard' crier « sacca vostré poulos, qué louills caraqus' arrivous ... » ( se référer a notre beau patois rocailleux des Cévennes ... !!)...

Puis vint l'époque des ' Tractions'... et c'était aussi un événement indescriptible lorsque... dans sa gentillesse, ' l'oncle de Caissargues' nous emmenait pour un voyage en ' Traction' ? ... »... quelle émotion !! et quelle joie ! !...

Par ailleurs, Rosa, qui avait une voix magnifique, remplissait l'assemblée d'émotion lorsque pour les fêtes de famille, les initiés arrivaient à la faire chanter....

Isidore est décédé à Caissargues en 1970, à l'âge de 79 ans.

Rosa décédera quelques années plus tard.

Ils avaient un fils : Emile...

### [Retour Sommaire](#)

**Emile**, né le 16 octobre 1920 à Malon et Elzé (Gard), leur fils unique, avait, lui aussi, une voix et un talent exceptionnels...

Lors des fêtes de famille (ici une communion), Berthe Silva était largement dépassée lorsqu'il interprétait ' Le Maître à Bord '... !!



Il avait aussi un talent de conteur humoriste extraordinaire... et avec tout ça, les fêtes de famille finissaient toujours trop tôt...

Il épousa Jacqueline, une jeune fille de Caissargues, petite ville des environs de Nîmes.

Malheureusement Émile décédera trop tôt (à Caissargues en 1978) à l'âge de 58 ans.... Jacqueline restera très liée à la famille

## Anecdote concernant la famille BERNARD :

Un secret entourait une maladie mystérieuse qui clouait au lit au lit l'oncle Joseph, qui habitait, alors, à Villefort, rue de la gare ...

Le 5/11/2000, lors d'une soirée châtaignes, devant la cheminée, au Jou, Jeannot (Jean COLOMB) nous a conté le récit qu'il connaissait de ce mystère inquiétant :

Pendant les années 30, quand Joseph exploitait la propriété de ' La Planche ', il fut victime d'une agression de ses voisins, à la suite d'une querelle à propos de captage d'eau... A deux, ils le prirent par surprise et le frappèrent par derrière à coups de gourdins. Atteint à la tête on ne pu, à cette époque, faire valoir que son handicap était consécutif à l'attentat (1). D'autant plus que ses autres voisins, ne voulurent pas témoigner au procès qui s'en suivit... Certainement par peur d'être à leur tour, la cible des agresseurs. Cette lâcheté, bien sûr, ne fut pas admise par la famille BERNARD qui voua à ses auteurs, avec juste raison, un mépris éternel (1)...

Jusqu'à la fin de ses jours il ne pu quitter son lit. Pourtant, Marcel, le fils de Joseph (remarié à Betty), installé à Marseille, fit passer à son père des examens, alors possibles... Mais, à cette époque la médecine n'osait pas encore toucher au cerveau. Il s'en suivit cette fin douloureuse.

(1) *Secret de famille deviné, sans que jamais la moindre réalité ne fasse surface (!) :* Il paraîtrait que la fille, Hélène, de ces piètres voisins était amoureuse d'Emile (fils du frère de Joseph)... Emile rejeta sans jamais faiblir cet amour, qui n'eut jamais la moindre suite...

### NOTES :

Quand nous étions enfants, des conversations des adultes étaient quelquefois mystérieuses :

On parlait du ' Julette du Blancard ' (\*) ...

Le ' Julette ' s'appelait SADOULE ( Marie-Louise COULOMB le 8 décembre 2000 )

A ce sujet, Jeannette PECHIER nous dit :

« « Sa femme s'appelait Marie(3) ( comme notre chère grand-mère )

*Le beau-père du Julette : **Henri ? (1)**, était un cousin germain de notre 'Mamé' Marie (mère de nos mamans)*

*La tante des 'Baumes', Hortense ( BERNARD ), était une sœur de notre arrière grand-mère Rose.*

*Elle eut 3 enfants : **Henri**, Sophie et Marie ?( religieuse). Ses dernières années elle vivait chez sa fille ' la Sophie', aux ' Plans'. Celle-ci s'est mariée à ' un DOMERGUE'. La ' Sophie ' ' des Plans ' était donc cousine germaine de notre ' Mamé Marie(2) ' : Elle était la mère de : Elie – Henri(2) - Roger et Lucette ( mariée, elle, ' au Xavier des Ratoires' ).*

*Victorine, sœur de Rose(1), Mère de Marie BERNARD), a épousé un nommé ...?... de St Jean de Pourcharesse ( hameau de Dépoudant ).*

Un des descendants a été Maire et très apprécié dans la commune: Noé ...?...

Enfants : Juliette (grand-mère de ceux qui sont aux ' Vans' )- Joseph – Célestine – Alban et un qui serait décédé à la guerre. » »

(\*) ' Le Blancard', est un lieu-dit dans la vallée de ' La Borne', entre Fereyrolles et les 'Baumes', Lozère. Dans la rivière ' La Borne', le 'Gour du Blancard' était un haut lieu de la pêche à la truite (filet, plongée, ligne)

(Note: les dates de naissance d'Isidore, Lucie et Rosa et Emile, ainsi que la photo ci-dessus, ont été fournies par Jacqueline en décembre 2000. Jacqueline a fourni aussi beaucoup d'autres photos qui seront elles aussi mises en bonne place des que possible).